

Asesorías, notaciones y correcciones, según tarifa.

Respuestas de fomento a precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales.

Se publica los lunes y jueves.

SUSCRIPCIÓN

Año	4,99
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10
Page anticipado	

## Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Regiero Plaza de Aguirre, 2.

Soria 8 de Enero de 1920.

Teléfono número 62.

### SECCIÓN ESPECIAL

#### NUEVOS POPÓSITOS

##### A los Secretarios municipales y a los Ayuntamientos

La prensa periódica, por la variedad de asuntos que demandará diario exposición en sus columnas y por la necesidad de pulsar la situación del país en todo tiempo, se ve imposibilitada de consagrar espacio en momentos críticos a cuestiones que afectan a determinadas clases. No así las Revistas de carácter profesional, dedicadas por completo a la defensa de Cuerpos tan honrosos como desvalidos de la fuerza poderosa que atribuye un órgano mantenedor de sus derechos, salvaguardia de sus intereses y denuncia constante de ilegalidades.

Armonizando el carácter de nuestro periódico, con nobilísimos deseos que se nos han hecho presentes en distintas ocasiones, estimamos de oportunidad y justicia, con sacrificio de cuestiones que requieren ser tratadas, dedicar en nuestras columnas, desde el corriente año, espacio bastante para que en ellas sean tratados temas de gran interés para la vida municipal.

En los Congresos, en la Catedra y en la Prensa abundan los tratadistas que se ocupan de las grandes ciudades, de sus organismos provinciales y municipales, en tanto que aparecen como en manifiesta postergación, los Municipios rurales.

Y sin embargo, en progresión creciente, se ofrecen los problemas a resolver en su esfera de acción.

EL PORVENIR CASTELLANO, que viene haciendo estudios sobre los ideales de la clase Secretarial, que conoce a fondo sus necesidades, en su palenque abre una Sección especial, para recoger sus observaciones juiciosas, para sumar los nobles deseos suyos, aunándose éstos por la acción colectiva.

Los Secretarios de los Ayuntamientos de Soria, tienen desde hoy en EL PORVENIR CASTELLANO, vida periodística, científica y administrativa que les aparte de la vida parásita y veletudinaria que sobrellevan.

Al periodismo pueden lanzarse con la empresa de una misión de conciencia y en estas columnas pueden erigir el arapuz a un principio que reuna las aspiraciones en un centro común.

Generalizar la lectura y los conocimientos a cuya posesión hay necesaria tendencia, es nuestro prodósito.

Y en la Sección especial que desde hoy abre EL PORVENIR CASTELLANO, podrán los Ayuntamientos presentar cuestiones que están por resolver y crear y establecer y organizar la opinión.

Asuntos de interés, cuestiones doctrinales, parte legislativa,

bibliográfica observaciones prácticas y útiles, noticias y movimientos sobre el personal, servicios que a los secretarios corresponde practicar en épocas fijadas y mensualmente, toda la expresión de los hechos que afecten a la Administración municipal desarrollados en forma acomodada a la generalidad de gustos e inclinaciones, serán materias de esta Sección.

La dirección y el orden de los desarrollos, está encomendada a nuestro Redactor-Jefe D. Enrique de Obregón, que con preferencia dedicará sus estudios a todas estas materias.

Y estaremos en el mayor contacto posible con las Justas ejecutivas y con las Secciones que en la provincia actúan.

La empresa que hemos concebido y vamos a acometer, apoya sus esperanzas en tan legítimas consideraciones para dar a nuestro periódico ese carácter de vida de relación entre elementos que tan apartados están de la vida pública y necesitan de este medio que todo lo diluye y esparce por el mundo, como el eter, cuyas oscilaciones son la luz.

„El Porvenir,“

## AÑOS MUERTOS.

Lanza doce campanadas el viejo reloj del templo, y en los callados espacios dicen sus lenguas de hierro, que ya viene el nuevo año; que ya muere el año viejo.

Noche de penumbra y frío, noche de frío y silencio, ¿qué tinte tu blanca escarcha? ¿qué tienen tus duros hielos? ¿qué presagio triste escondes? ¿qué murmurar en tus vientos? ¿qué empañar la tibia luna? ¿qué enigma hay en tus luceros?..

Noche de penumbra y frío, noche de frío y silencio, ¿qué horóscopo en tus celajes, abata sus alas muerto? ¿qué ambiente extraño hay en tí? ¿porqué al contemplarla tiemblo?..

Lanza doce campanadas el viejo reloj del templo, y en los callados espacios dicen sus lenguas de hierro, que ya viene el nuevo año que ya muere el año viejo.

„Un año más que pasó, ¿qué vive solo en recuerdos? Más ¿qué significa un año en la infinito del tiempo?..“

Los años, nacen y mueren y nosotros como ellos, al par que nacer, morimos, al par que morir, nacemos...

Años que pasáis fugaces, años muertos, años muertos, ¿qué sois en la vida astral sino minutos del tiempo, pues que sois del infinito los infinitos fragmentos, los humanos os contemplan en los vitales desiertos, como segundos, los unos; otros, cual siglos eternos; y es, que todo, todo pasa; las duizuras y los duelos, los unos interminables, y las otras, como ensueños..

Vosotros, vosotros sois, años muertos, años muertos, los que veláis a vivir, en el sepulcro terreno, que unos miran, entre risas que otros, contemplan gimiendo, mientras sobre el vasto osario el viejo reloj del templo dice, que ya es nuevo año; dice que ya murió el viejo y de la noche callada, sobre los espacios negros, se difunden sus sonidos, como una legión de espectros!..

## Abajo los Consumos

Entre mis recuerdos y entre los datos anecdóticos que guardo para mis usos particulares, recuerdo el de un celebrado autor cómico, que entregó para su lectura una obra a un comediante de fama. El comico atareado por su labor y por el asedio de los principiantes no leía la obra del mentado autor. Un día, cansado de dilaciones, el autor de la obra abordó al comico el cual, sin conocer la producción comenzó a dar consejos al principiante, hasta que este cansado, para dejarla al descubierto, lanzó la frase que se hizo célebre: ¿Que me dice usted de la escena de los carneros?

—¡Preciosa, esa escena debe usted conservar!

—¡Pero si no hay tales carneros! Y la obra quedó admitida.

Otro ocurrido teatral, me dio pauta para probar a los que parecen que estudian y leen. Otro autor, presentó una obra y en la escena más culminante se cuidó de sujetar las hojas para comprobar si el libro fue leído. Al serie entregado el original para que hiciese cortes y correcciones pudo comprobar que el director no había leído el manuscrito y por semejante agudeza fué a comedia ensayada, puesta en escena y el éxito coronó la malicia del autor.

Confieso que en los mas laboriosos problemas, me gusta pecar de malicioso y un poco irónico. Así, para convencernos de que nada estudia, de los que obligados a ello se encuentran el proyecto sustitutivo que di en las columnas de este periódico, para librarnos de los consumos, deje deslizar un error de nota. Es mas, di explicaciones referanta a la partida de 60.000 pesetas que dije podría producir el arbitrio sobre carnes frescas y saladas.

Nadie hasta la hora de ahora, de los muchos que han desfilado pare decir que leído el proyecto les gusta, han caído en que donde doy un resultado por los datos del Matadero de 67.935 pesetas, debe ser tan solo 54.628 pesetas.

Claro esta, que como los autores a quien antes hago referencia, yo guardaba, para esgrimir las a su tiempo armas poderosas para la satisfacción de mi calculo.

Cuando alguien hubiese salido diciendo: Hugo sufrió un error de multiplicación, pensaba aducirles, y los impugnadores sufrieron un olvido, verdaderamente lamentable, para fijar sus calculos.

Así, veríamos que los datos para presuponer lo que el arbitrio de carnes habrá de producir tan solo hacen referencia al peso de la canal de las reses; que es sobre lo que adeuda para el dequillo en el Matadero y no recuerdan que tambien tributan por consumos todo lo que es producto para ser espendido en casquerías.

Semejante olvido, produce una no despreciable cantidad, que hacen que los calculos del proyecto no vayan descaminados.

Así, si para calcular la Comisión de Hacienda—as un ejemplo—

dice tenemos 302.000 kilos de carne sacrificada deja de calcular lo que suponen todos los menudos esaduras etc, de las reses que tributan; en la forma siguiente:

Cada menudillo de vaca	2'10
Cada uno de ternera; siem- pre que no llegue a 60 ki- los	0'45
En llegando a 60 kilos	1'05
Cada uno de carnero u ova- ja	0'21
De cordero	0'16
De cabrito	0'08
De cabrito mayor	0'26

De cordero, paga a razón de un centimo por kilo. Lo que puede producir—calculando que se sacrificuen en el año 150 vacas, 1.000 terneras, 2.500 carneros y ovejas, 20.000 corderos, 2.500 cabritos, 300 machos cabritos y 100.000 kilos de carne de cordero—unas 14.750 pesetas.

La cantidad, creo que no es despreciable, y de este dato se olvidan aquellos que tratan de averiguar lo que la arrendataria de Cominos obtiene del Matadero, puesto que siempre toman como dato el peso limpio de las reses. Esta pequeña partida la daban o la ignoraban.

Dejo pues aclarado y quedo mas convencido, de que el proyecto no se ha leído pero no estudiado.

Además me afirmo mas en la idea de que la sustitución, entiendan todos que es sustitución, se puede y debe llevarse a la práctica por los sustitutos del proyecto que di a la publicidad, un hacermos de la concesión del de inquilinato.

Soria, y no habría de llegar a los consumidores las ventajas de la sustitución ahorraría por la sustitución 53.051.63 por cupo de Consumos 24.000.00 por 20% de Propios 1.500.00 por personal Carcelario Es decir 79.551'63 pesetas que dejaría de percibir el Estado.

Con esta suma, el presupuesto municipal tendría margen para las infinitas mejoras que son necesarias para hacer de la Capital un pueblo moderno.

Además, creo firmemente que los beneficios de la sustitución los conocería el público. Tenemos que confesar, que si hoy se viva un poco mas barato en Soria que en otras localidades, que si los géneros son buenos y el peso exacto, se debe a la Cooperativa Popular.

Opera este establecimiento con un margen de utilidad. Cubriendo este margen los artículos se expenden en la Cooperativa y se anuncia los precios en sus listines.

Si por ejemplo, el aceite hoy paga 20 céntimos de consumos en litro y al sustituirse, esa cantidad desaparece, la Cooperativa daría 20 céntimos mas barato el artículo y por lo tanto los comerciantes de Soria tendrían que hacer la rebaja, con lo que los beneficios de la sustitución, llegarían al público.

No quiera esperar mas para aclarar mi pequeña y maliciosa ironía, para hacer caer a los que tienen obligación de estudiar, no tan solo

lear, las cosas que se publican, cuando de interés general es trata.

Si de mí proyecto, en vez de 60.000 pesetas por arbitrio de carnes sacrificadas en el Matadero, y sobre las carnes frescas y saladas que para su consumo entran en la población, con el aditamento de lo que tributan los productos de casquería ponemos 50.000 pesetas; obtendremos la sustitución, sin el pernicioso impuesto del inquilinato, siempre con un superavit de 2.951 pesetas 63 centimos.

Por ello; hoy como ayer, Hugo dice con su espíritu travieso y reformador.

Sustitución de Consumos, si; pero sin inquilinato.

Hugo

### Cuestiones sociales

#### PROTECTORADO DELICADO

El antiguo «patio de los micos» que en la cárcel de Madrid era como el vivero o la incubadora para formar grandes canallas, ha sido la bete noir de grandes sociólogos y de pensadores tan febles como yo. Esta pesadilla vino a aliviarse con redentora idea un hombre de buena voluntad: el fallecido don Francisco Lastres quien ofreció su iniciativa a unos buenos Padres Religiosos que siguen regentando y sosteniendo el Colegio reformador de Santa Rita.

Pero los encanallados no suelen ser los jóvenes que pueden pagarse un correccional, sino aquellos pobres huérfanos de padre o de libros y maestros.

Nació pues la idea de un Protectorado para el niño delincuente por que la necesidad lo exigía, y tuvieron el acierto de encomendar la Secretaría general a la ilustre escritora lusitana doña Alice Pastana esposa del reputado Profesor don Pedro Blanco.

A partir de Febrero de 1916 que el Protectorado se fundó, ha realizado tanta moral y tan excelsa pedagogía jurídica, que por no pecar de filatario me atrevo a transcribir alguna de las filaciones de estos muchachos, hurtados al ambiente del «patio de los micos» pariente aventajado del «Patio de Monipodio».

Y así, nadie podrá tacharme de cubiculario.

Aparte de que la poseía realmente honda, la que raramente perfuma las almas, es esta que emerge gloriosa de estos hechos bellos que se llaman obras de caridad y obras de filantropía en cuyos campos (mi corazón empuja un poco ambos divinos conceptos) florecen todas las rosas.

A. O. T. Encarcelado el 10 de Febrero de 1919, con edad de treinta y tres años. Preso varias veces por hurto. Ejemplar muy típico. Abandono completo. Nadie y nada que sea suyo. Madre? Se le murió hace mucho—dice—? Padre? No recuerda de oírle nombrar nunca. Su mundo era la calle infinita. ¿Comer? ¿Dormir? Asombroso misterio de aquella vida! Ora en la vía pública, robando, para contentar el hambre, hora en la cárcel, expiando su incansable reincidencia en el hurto. ¡Inaplacable dilema del que ni busca salir! Cuando el 10 de Febrero, habiendo do la celda, le dijeron: «Chico vas a salir, viene un señor a buscarte, miró extrañado, sin comprender y sin embargo la transformación se hizo pronto. El hombre vestido y aseado decorosamente, bien alimentado, aparécenos al cabo de algunos meses hecho un estudian-

tillo de cuerpo entero, Frecuenta uno de los mejores grupos escolares de Madrid. En las tareas escolares no es muy brillante. Pero entre la familia modesta que reparte con el las sobrias comodidades de su hogar la risa infantil rayó ya en su boca, disfrutan las alegrías del domingo en el campo, es docil al consejo y gusta de bañarse.

A. A. P. Encarcelado el 10 de Febrero de 1919, con diez y seis años, huérfano de padre y madre, preso varias veces por hurto. Hoy trabaja de abanista, muy dispuesto para su faena. Domiciliado por cuenta del Protectorado en casa de doña M. G., está ocupado durante el día en un taller y frecuenta por las noches el curso de dibujo en la «Escuela de Artes y Oficios». Progresa rápidamente en sentido intelectual y moral. Manifiesta digno de toda confianza hasta en cuestiones de dinero.

R. Z. Preso varias veces por hurto. Tiene diez y ocho años y es huérfano de padre. Cuando le conoció el Protectorado, que descarrilado andaba a pesar de los afanes de su buena madre! Afición al trabajo manual no le parece tener ninguna. Más dotole la naturaleza de una voz excepcional, que tal vez hará de él un cantor excelente dentro de pocos años, si logra el Protectorado dominar su índole refractaria y fortalecer su compleción física, algo delicada. Actualmente está empleado en una fábrica de cemento; da cuenta al Protectorado de todo lo que gana y portase bien.

Con algunos de estos niños se han hecho excursiones al campo los domingos. Las visitas a fábricas y museos han de organizarse tan pronto como sea posible.

Nada mas, lector.

Los piropos vacuos no son proyectiles que hieran la vanidad de este puñado de grandes mujeres y de brillantes Consejeros que sostienen Institución tan elevada.

A hurtadillas, y bien maravillado, ovidió un poco a los que sabían hacer tangibles, los altos desvelos del corazón.

Alejandro Beher.

#### FIGURAS DEL DÍA



Último retrato del insigne escritor D. Benito Pérez Galdós, que acaba de fallecer en Madrid.

## GALDOS.

Te ofrendo esta violeta. La desaparición de Galdós nos ha llenado de dolor a todos.

De los que quedan, de los que vendrán ¿a quien podremos compararle con él?

Escribió sus últimos renglones para solicitar la readmisión de los trabajadores muchachos que han con-

quistado en estos días la simpatía de toda la nación.

La silueta del bondadoso anciano queda ya aterna bajo los grandes encalipus del Retiro, dorada por las puestas de sol presenciando las risas también eternas de las bandadas de chiquillos y de pájaros.

Y sentirá a los pajarillos posarse sobre sus santas manos de piedra.

Yo le veía estos últimos años casi todos los días llegar junto a mi casa.

Todas las mañanas un modesto coche de alquiler se detenía en el Paseo de Santa Feliciano.

Galdós descendía del pesetero ayudado por su compañero inseparable y luego el viejo maravilloso, alto y corpulento, cruzaba la ancha acera apoyado en el brazo de su amigo.

Cruzaba lentamente, arrastrando los pies.

Siempre con las mismas gafas negras y el mismo sombrero tan viejo como él y con su modestísima bufanda.

Yo me detenía para verle pasar a la hora en que todos los días llegaba el Abuelo.

Las gentes ni le miraban siquiera y yo sentía violentos deseos de gritarles con todas mis mis fuerzas.

¡Deteneos, imbéciles, que pasa Galdós!

¿A que iba nuestro anciano en las mañanas de invierno a la casita que llama del paseo de santa Engracia?

Cuando lo supo el corazón, todas las mañanas al ver al abuelo, se llenaba de ternura...

LIX

### D.ª MARCELLIANA DEL CAMPO

Con verdadera pena, sufrimos el lunes pasado, ya cerrada nuestra edición, el fallecimiento de la bondadosa señora doña Marceliana del Campo Tejero.

La finada, madre de nuestro amigo y colega D. Felipe las Heras, fué una luchadora en las lides del trabajo. Honradamente y venciendo las mil contradicciones de la vida, logró merced al cariño de sus hijos encontrar un descanso en los días postreros de su existencia.

En estos momentos en que el dolor practica su obra en los corazones de los hijos de la finada, no son las frases de consuelo ningún sedante para minorar la pena, el recuerdo del ser querido. Por ello nosotros, hijos del trabajo, quaremos, al testimoniar nuestra simpatía y la parte que tomamos en el dolor de nuestros amigos los señores las Heras del Campo; rendir un tributo de admiración para quien supo con el rudo y penoso trabajo de la mujer sacar adelante sus hijos que tuvieron el consuelo de recibir el último aliento de la madre querida, muerta en el olor de santidad con que la honradez y el trabajo adorna además de las virtudes cristianas, a quienes fueron tenaces luchadores en la vida.

El entierro de doña Marceliana

na del Campo, fué una manifestación de pesar; con la que se puso de manifiesto las simpatías que disfrutaba la difunta

## Noticias generales.

Hoy nos vamos en la necesidad por no suspender nuestra comunión con el público, de dar dos páginas tan solo.

En el hecho se encuentran nuestros obreros y directores. La confección del periódico se hace pues imposible. Afortunadamente la donación del Sr. Regiero (D. Marcelo) ceda en su período agudo y creemos que el lunes podremos resarcir a nuestros lectores de la parte que hoy dejamos de informarles.

Al demandar del público que tenga en cuenta lo anómalo de la situación pedimos porque las dolencias que Marcelo y Laureano Regiero padecan, sufran crisis favorable en el más corto plazo.

Hoy sale para Madrid, con el fin de pasar una temporada en la Corte D. Pedro Llorente y sañera.

Feliz viaje.

### Escuela Normal de Maestros

En vista de la absoluta posibilidad de tener dispuestos los nuevos locales para reanudar las tareas del curso, el Claustro ha resuelto continuar las clases por breves días y de un modo provisional en el antiguo edificio intensificando para ello todo lo posible la cátedra.

Nuestros buenos amigos Juan Manuel Rojas, José García Lueso y Pedro Sanz, de Covalada; que fueron detenidos por considerarios autores del incendio de la tenada donde el Alcalde de aquel pueblo tenía depositadas gran número de maderas, fueron puestos en libertad seguidamente que prestaron declaración leída el Sr. Juez de Instrucción del partido.

Ningún momento hubo en nosotros, que en conciencia, consideramos a nuestros amigos autores de lo ruin vergajza, que supona el incendio; intencionado de los bienes ajenos.

Por esto al felicitarles por su libertad los animamos para que procuren a todo trance buscar el autor de la loca hazaña de la quema de las maderas—pues tan solo un loco es capaz de cometer tan fea acción.

Ayer comenzaron las clases en la Academia de 2.ª enseñanza que dirige nuestro querido amigo D. Julio Molina y Diez siendo grande el número de alumnos que concurrieron a estas primeras explicaciones.

Estos centros tan interesantes para el desenvolvimiento de las jóvenes inteligencias que reciben en ellos enseñanza, al mismo tiempo que quedan alejados del peligroso vagar por las calles cumplen una misión digna de todo aplauso.

Dada la competencia y cultura

## Academia de 2.ª enseñanza

dirigida por el Licenciado en Ciencias

JULIO MOLINA Y DIEZ

Preparación completa de todas las asignaturas del Bachillerato. Clases especiales para señoritas. Competente Profesora do.

Calle de Caballeros, 10.—SORIA.

de los Señores que integran el cuadro de Profesores de esta Academia es de esperar que los alumnos obtengan provechosos resultados de las enseñanzas que en ella reciben.

### Accidente del trabajo.

Esta tarde en las obras del cuartel de Santa Clara sufrió un accidente el obrero Emilio Chamorro de 66 años de edad.

El golpe que sufrió en la cabeza le produjo hemorragia nasal y del oído derecho, habiéndose calificado el estado de pronostico reservado.

El herido fué asistido en la Casa de Socorro por los Médicos de la Beneficencia señoras Clavo y Gimenez y el practicante Pablo Perez Sevilla.

### En el Casino de Numancia

La velada del lunes último en el Casino de Numancia fué un nuevo éxito para el brillante cuadro artístico de la aristocrática sociedad.

Muy agradecido a las finas atenciones del Sr. Presidente, siempre obsequioso y galante, desde estas columnas damos nuestro parabién a los distinguidos aficionados que componen el elenco artístico y a la Junta que sabe proporcionar a los Socios tan amenas distracciones.

La Junta general del Casino de Numancia, vista la ceremonia y los fundamentos que para ella hizo don Manuel Esponera, por aclamación nombro presidente a D. José Casado López.

Dadas las dificultades porque los Socios atraviesan no felicitamos a nuestro amigo, sino que le deseamos acierto para cumplir y ejercer el cargo a satisfacción de todos para robustecer la vida del elegante casino.

### Junta general.

El consejo de Administración de la Cooperativa Popular de Soria ruoga, encargadamente a todos los Asociados asistir a la que tendrá lugar a las tres y media de la tarde del día 11 del actual en el domicilio de la Sociedad de Obreros con objeto de examinar los balances y elegir nuevos Consejeros.

### SIN SERVICIO TELEGRAFICO

A la hora de cerrar este número no se ha recibido el servicio telegráfico de Madrid.

**Almorranas**  
de todas clases, sanguinolentas ó no, internas ó externas, prurito del recto, grietas, etc., se curan rápida y radicalmente con la

**POMADA ZEHENAS**  
ANTIHEMORROIDAL  
no es simple calmante como otros muchos preparados SINO QUE CURA VERDAD.

**TUBO, 3 PESETAS**  
Desconfiad de todas las imitaciones. Exigid siempre la marca registrada ZEHENAS.

Venta principales farmacias y droguerías.  
Depósito en Soria: Dr. Ignacio Carrascosa, farmacia. —j—